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Karl Nehammer, MSc 

Bundesminister 

Herrn 

Präsidenten des Nationalrates 

Mag. Wolfgang Sobotka 

Parlament 

1017 Wien 

Geschäftszahl: 2020-0.433.305  

Wien, am 4. September 2020 

Sehr geehrter Herr Präsident! 

Der Abgeordnete zum Nationalrat Philip Kucher, Genossinnen und Genossen haben am  

7. Juli 2020 unter der Nr. 2667/J an mich eine schriftliche parlamentarische Anfrage 

betreffend „Spesen und Repräsentationsausgaben der Bundesregierung“ gerichtet. 

Diese Anfrage beantworte ich nach den mir vorliegenden Informationen wie folgt: 

Zur Frage 1: 

• Wurden seit Ihrem Amtsantritt Umbauten (inkl. allfälliger kleinerer Montage-/ 

Demontagearbeiten) in ihrem Büro bzw. in den Büros Ihres Kabinetts vorgenommen? 

a. Wenn ja, welche Umbauten wurden im Detail vorgenommen? 

b. Wenn ja, welche Kosten sind jeweils für welche Umbauten angefallen? (Bitte um 

detaillierte Aufschlüsselung nach Begründung der vorgenommenen Umbauten und 

den dadurch jeweils entstandenen Kosten)? 

Nein. 

Zur Frage 2: 

• Wurden seit Ihrem Amtsantritt Anschaffungen für neue Büromöbel durchgeführt? 

a. Wenn ja, welche Büromöbel wurden im Detail angeschafft? 
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b. Wenn ja, welche Kosten sind jeweils für welche Möbelstücke angefallen? (Bitte um 

detaillierte Aufschlüsselung nach Möbelstück und den dadurch jeweils 

entstandenen Kosten)? 

Es darf auf die Beantwortung der parlamentarischen Anfrage 624/J (629/AB XXVII.GP vom 

20. März 2020) verwiesen werden. 

Ergänzend werden folgende Möbelstücke gemeldet:  

 

Preis in Euro 

1 Maschinenteppich 780,00 

1 Besprechungstisch   3.226,75 

12 Besprechungssessel 2.725,06 

12 Besprechungssessel 2.725,06 

1 Besprechungstisch 1.320,48 

3 Schiebetürschränke 379,40 

3 Pinnwände 462,85 

1 Tisch 316,06 

2 Fußblenden f. Schreibtisch 221,09 

1 TV Rollwagen 221,00 

1 Flipchart 148,20 

1 Tresor 880,80 

1 Paravent 171,32 

 

 

Zur Frage 3: 

• Welche technischen Ausstattungen (EDV, Mobiltelefone, Laptops, Tablets, Kameras 

etc.) wurden seit Ihrem Amtsantritt für Sie und Ihre Mitarbeiterinnen im Ministerbüro 

angeschafft? 

a. Welche Kosten sind jeweils für welche Ausstattungen technischer Natur 

angefallen? (Bitte um detaillierte Aufschlüsselung jeweils nach Gerät oder 

Software und den dadurch jeweils entstandenen Kosten)? 
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 Anschaffungspreis  

(exkl. USt.)  in € 

Notebook 2.227 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Notebook 572,45 

Tablet-PC 483,6 

Tablet-PC 483,6 

Tablet-PC 1.601,74 

Smartphone 632,5 

Smartphone 924,17 

Smartphone 1.007,5 
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Smartphone 1.007,5 

PC 390 

PC 390 

PC 390 

PC 390 

PC 390 

Gesamt 19.476,81 

 

Weiters werden 10 Smartphones über ein Finanzierungsleasing bezogen. Die monatlichen 

Kosten betragen pro Gerät, abhängig vom Ankaufsdatum, ca. 15 € - 18 € und umfassen 

Gerätepreis, Grundgebühr, Managed Service sowie ein Datenpaket mit 5 GB pro Monat 

bei einer Laufzeit von 36 Monaten. 

 

Zu den Fragen 4 bis 7: 

• Wie viele Dienstwägen wurden seit Ihrem Amtsantritt durch Ihr Ressort angeschafft? 

(Bitte um Aufschlüsselung jeweils nach Dienstwagen und Nutzungsbefugten) 

• Auf welchen Verträgen beruht die Nutzung Ihrer Kraftfahrzeuge? 

• Wurde von Ihnen oder Ihrem Ressort die günstigste mögliche Variante bei der Auswahl 

Ihres Dienstwagen gewählt? 

• Um welche Automarken handelt es sich dabei jeweils und wie hoch sind die seit Ihrem 

Amtsantritt entstandenen Kosten pro Monat und Auto? (Bitte um detaillierte 

Aufschlüsselung jeweils nach einzelnem Kraftfahrzeug, Monat und dafür entstandenen 

Kosten) 

Seit meinem Amtsantritt wurden bis zum Einlangen der Anfrage keine Dienstwägen in der 

Zentralleitung beschafft. Die Nutzung der im Bestand befindlichen Dienstkraftfahrzeuge 

erfolgt entsprechend dem BBG-Fuhrparkmanagementvertrag. Die Fahrzeugauswahl 

erfolgt entsprechend den dienstlichen Anforderungen unter Berücksichtigung der 

Wirtschaftlichkeit, Zweckmäßigkeit und Sparsamkeit. 

Zur Frage 8: 

• Sind in Ihrem Ressort Fotografinnen als Dienstnehmerln beschäftigt? 

a. Wenn ja, wie ist bzw. sind diese/r besoldungsrechtlich eingestuft? 
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Die Anzahl der in meinem Ressort als Fotograf beziehungsweise Fotografin verwendeten 

Bediensteten sowie deren besoldungsrechtliche Einstufung stellt sich wie folgt dar: 

Organisationseinheit  Anzahl der Bediensteten  Besoldungsrechtliche Einstufung  

Zentralstelle  4  E2b  

Landespolizeidirektionen  2  v3, h2  

 

Zur Frage 9: 

• Wurden seitens Ihres Ressorts seit Ihrem Dienstantritt externe Fotografinnen für 

einzelne Termine engagiert? 

a. Wenn ja, auf welcher rechtlichen Basis wurde diese engagiert? 

b. Wenn ja, bitte um detaillierte Darstellung aller Termine, zu denen ein Fotograf 

bzw. eine Fotografin engagiert wurde und die dadurch jeweils entstandenen 

Kosten. 

c. Wenn ja, wie viele Fotos, die seitens des Ressorts in jedweder denkbaren Art und 

Weise verwendet wurden (wenn auch nur zu Archivzwecken), entstanden aus den 

jeweiligen Engagements? 

d. Wenn ja, wurden Fotos, die aus diesen Engagements entstanden sind, an Dritte 

(mit oder ohne Verwendungsrechten) weitergegeben? (Bitte jeweils um 

Darstellung aller Empfängerinnen der im Auftrag Ihres Ressorts entstandenen 

Fotos sowie damit jeweils im Zusammenhang stehender etwaiger Rechnungen) 

Nein. 

Zu den Fragen 10 und 11: 

• Wurden Fotos, die seitens Ihres Ressorts - etwa bei Terminen - angefertigt wurden 

Medien zur Verwendung weitergegeben? (Bitte um bildliche Darstellung / 

Beschreibung aller Fotos im Einzelnen und an welche Medien dieses jeweils ergangen 

ist und um Auskunft darüber, ob es in weiterer Folge auch verwendet wurde sowie 

Anführung der jeweiligen Ausgabe, in der die Veröffentlichung stattgefunden hat.) 

• Wurden Fotos, die seitens Ihres Ressorts - etwa bei Terminen - angefertigt wurden zur 

Verwendung an eine politische Partei weitergegeben? (Bitte um konkrete Darstellung 

der jeweiligen Bilder, Auskunft an welche Partei(-Organisationen) dieses jeweils 

ergangen ist und Auskunft darüber, wie diese in weiterer Folge auch verwendet 

wurden sowie Nennung des jeweiligen Mediums, in dem die Veröffentlichung 

stattfand) 
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a. Wurden dafür Rechnungen gestellt? (Bitte um detaillierte Vorlage aller 

Rechnungen je Foto) 

Eine zentrale Liste oder Erfassung der auf diese Weise weitergegebenen Fotos existiert 

nicht. Aus Gründen des hohen Verwaltungsaufwandes können an dieser Stelle nicht alle 

Fotos und deren Verwendung dargestellt werden. Es wurden seitens des 

Bundesministeriums für Inneres keine Rechnungen gestellt, da ein honorarfreier Abdruck 

unter Angabe des Copyrights gewährt wird.  

Zur Frage 12: 

• Wie verhält es sich mit den Bildrechten an den Fotos, die seitens Ihres Ressorts 

angefertigt wurden? 

Die Urheberpersönlichkeitsrechte liegen beim jeweiligen Fotografen, die Nutzungsrechte 

beim Bundesministerium für Inneres. 

Zur Frage 13: 

• Welche Repräsentationsaufwendungen (Datum, Beschreibung und Anlass, 

Voranschlag, tatsächliche Abrechnung) sind für Sie und Ihre Mitarbeiterinnen des 

Ministerbüros seit Ihrer Angelobung bis zum Tag des Einlangens der gegenständlichen 

Anfrage entstanden? 

Seit meiner Angelobung wurden folgende Repräsentationsaufwendungen im Rahmen der 

nachstehend angeführten Veranstaltungen abgerechnet: 

Datum  Anlass  Kosten  

27.01.2020  Meet and Greet  291,61  

30.01.2020  Meet and Greet  194,70  

10.02.2020  Meet and Greet  194,71  

02.03.2020  Verabschiedung Polizeikontingent nach Ungarn  3.217,79  

05.03.2020  Meet and Greet  120,00  

28.05.2020  Arbeitsbesuch  1.224,00  

01.07.2020  Amtseinführung Generaldirektor für die öffentliche Sicherheit  1.800,00  

Gesamt 7.042,81 
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Zur Frage 14: 

• In welcher Höhe sind - seit Ihrer Angelobung bis zum Tag des Einlangens der 

gegenständlichen Anfrage - Reisespesen für Sie und Ihre Mitarbeiterinnen des 

Ministerbüros angefallen (national und international, jeweils geordnet nach Datum, 

Anlass, Voranschlag und tatsächlicher Abrechnung)? 

Für meine Person kamen bislang folgende Reisespesen zur Abrechnung: 

Reiseziel  Datum  in Euro 

Zagreb  24.01.2020  640,90  

Krems  29.- 30.01.2020  281,00 

Bregenz  18.02.2020  554,00   

Brüssel  04.- 05.03.2020  1.413,99   

Brüssel  

(Storno Covid)  

13.03.2020  85,60  

Stornokosten  

München  

(Storno Covid)  

19. - 20.03.2020  184,00   

Stornokosten  

Berlin  24.06.2020  567,06   

Für meine Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter im Kabinett sind – soweit abgerechnet – 

folgende Reisespesen angefallen: 

Reiseziel  Datum  In Euro 

Eisenstadt  23.01.2020  8,80  

Zagreb  24.01.2020  1.387,47   

Krems  29.- 30.01.2020  238,00  

Linz  12.02.2020  17,60   

Linz  14.02.2020  26,40   

Bregenz  18.02.2020  1.212,80   

Reichenau an der Rax  20.02.2020  8,80   

Salzburg  25.02.2020  17,60   

Neusiedl am See  02.03.2020  8,80   

Nickelsdorf  02.03.2020  26,40   

Brüssel  04.- 05.03.2020  2.767,40   
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Brüssel  

(Storno Covid)  

13.03.2020  171,20   

(Stornokosten)  

München  

(Storno Covid)  

19. – 20.03.2020  552,00   

(Stornokosten)  

Mauthausen  27.05.2020  15,84   

Bad Kreuzen  29.05.2020  24,80   

Berlin  24.06.2020  1.701,18   

 

Zur Frage 15: 

• In welcher Höhe sind - seit Ihrer Angelobung bis zum Tag des Einlangens der 

gegenständlichen Anfrage - Aufwendungen für Speisen und Getränke für Sie sowie 

Mitarbeiterinnen des Ministerbüros entstanden? 

Seit meiner Angelobung sind Aufwendungen in Höhe von € 1.047,59 entstanden. 

Zur Frage 16: 

• In welcher Höhe wurden - seit Ihrer Angelobung bis zum Tag des Einlangens der 

gegenständlichen Anfrage - Bewirtungskosten für Gäste durch das Ministerium 

getragen? (Bitte um eine detaillierte Aufschlüsselung für welche Anlässe - wie z.B.: 

Pressekonferenzen, Besprechungen, Regierungsklausur etc. externe Auftragnehmerln 

und entstandene Kosten) 

 

Zu den Kosten für Veranstaltungen, die von meinem Ressort seit meiner Angelobung 

organisiert wurden, darf zunächst auf die Beantwortung der parlamentarischen Anfrage 

1210/J (1219/AB XXVII GP vom 5. Mai 2020) verwiesen werden.  

Darüber hinaus wurden seit der genannten Anfragebeantwortung folgende Kosten 

abgerechnet:  

  In Euro 

10.01.2020 Ehrenzeichenverleihung 225,72 

27.01.2020 Meet and Greet 291,61 

30.01.2020 Meet and Greet 194,70 

10.02.2020 Meet and Greet 194,71 

05.03.2020 Empfang 120,00 

06.03.2020 Klausur 316,50 

09.03.2020 Symposium 1.619,86 
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10.03.2020 Konferenz 165,00 

12.03.2020 Klausur ISF 40,85 

26.03.2020 Arbeitsbesuch (internationale Kooperation) 49,00 

08.04.2020 Meet and Greet 395,56 

01.05.2020 Meet and Greet 359,60 

25.-26.6.2020 Klausur 370,90 

26.06.2020 Lehrgangsabschluss 362,05 

02.07.2020 Botschaftskooperation 100,80 

02.07.2020 Lehrgangsabschluss 416,68 

  Gesamt 5.223,54 

 

Zur Frage 17: 

• Wie hoch waren die kumulierten Gesamtausgaben für Werbung, Öffentlichkeitsarbeit, 

Informationskampagnen und Veranstaltungen Ihres Ressorts seit Ihrer Angelobung bis 

zum Tag des Einlangens der gegenständlichen Anfrage? 

a. Wie hoch waren die Kosten jeweils für Werbung, für Öffentlichkeitsarbeit, 
Informationskampagnen und für Veranstaltungen Ihres Ressorts? 

 

Die Gesamtausgaben für Werbung, Öffentlichkeitsarbeit und Informationskampagnen 

betragen für mein Ressort von 1. Jänner bis 7. Juli 2020 brutto 2.563.820,76 €. Davon 

entfallen 94.467,00 € auf Öffentlichkeitsarbeit, 2.448.722,91 € auf 

Informationskampagnen und 20.630,65 € auf Veranstaltungen. 

 

Zur Frage 18: 

• Welche Agenturen wurden seitens Ihres Ressorts seit Ihrem Amtsantritt mit Aufträgen 

im Zusammenhang mit Öffentlichkeitsarbeit betraut? 

a. Welche Kosten waren damit jeweils verbunden (bitte um detaillierte 

Aufschlüsselung jeweils nach Agentur, "Projekt" und Kosten sowie Auskunft 

darüber, ob diese Kosten bereits in den "Gesamtausgaben für Werbung, 

Öffentlichkeitsarbeit, Informationskampagnen und Veranstaltungen" 

berücksichtigt sind)? 

Für den Zeitraum 1. Juli 2020 bis 1. Jänner 2021 wurde die Milestones in 

Communication/PRA GmbH im Zusammenhang mit Öffentlichkeitsarbeit beauftragt.  

Die Kosten für den gesamten Zeitraum belaufen sich auf 10.800,00 € brutto. Die 

Milestones in Communication/PRA GmbH wurde mit einer Reputationsanalyse der 

österreichischen Polizei beauftragt. Dieser Betrag wurde nicht in den Gesamtausgaben für 
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Werbung, Öffentlichkeitsarbeit, Informationskampagnen und Veranstaltungen 

berücksichtigt. 

Zur Frage 19: 

• Welche Printprodukte (Broschüren, Magazine, Schautafeln, Poster etc.) wurden seitens 

Ihres Ressorts seit Ihrem Amtsantritt veröffentlicht (bitte Einzelaufschlüsselung nach 

Projekt, Zweck der Publikation, Gesamtauflage, Distributionskanal und damit 

verbundenen Kosten sowie Auskunft darüber, ob diese Kosten bereits in den 

"Gesamtausgaben für Werbung, Öffentlichkeitsarbeit, Informationskampagnen und 

Veranstaltungen" berücksichtigt sind)? 

Es wurden keine Printprodukte veröffentlicht. 

Zur Frage 20: 

• In welcher Höhe entstanden Kosten für Drucksorten, Fotos, Autogrammkarten, etc. des 

Ressortministers seit der Angelobung bis jetzt? 

 

Für den Druck von 100 Autogrammkarten in der Amtsdruckerei entstanden Kosten in 

Höhe von € 5,55 brutto. 

 

Zur Frage 21: 

• Wurden Dienste von Visagistinnen, Make Up Artists, Friseuren, Stil- Farb-, Mode-, 

Typberaterinnen seit Ihrer Angelobung bis jetzt in Anspruch genommen? 

a. Wenn ja, bitte um detaillierte Aufschlüsselung für die Anlässe wo diese Dienste in 

Anspruch genommen worden sind, welche Dienste konkret in Anspruch genommen 

worden sind, wen Sie engagiert haben und welche Kosten dabei entstanden sind 

(Bitte um Darstellung aller Rechnungen)? 

Es darf auf die Beantwortung der Anfrage 2093/J vom 24. Juli 2020 (2125/AB XXVII.GP) 

verwiesen werden.  

Zur Frage 22: 

• Wie hoch sind die Taxirechnungen und Mietautokosten für Sie und Ihre 

Mitarbeiterinnen des Ministerbüros seit der Angelobung bis jetzt ausgefallen (Bitte um 

detaillierte Aufschlüsselung genaues Datum, Anlass, Abrechnung)? 

Die Taxikosten betragen € 3.142,74. Es gab keine Mietwagenkosten. Ich ersuche um 

Verständnis, dass für Taxifahrten aufgrund eines damit einhergehenden, 
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unverhältnismäßig hohen Verwaltungsaufwandes keine gesonderten Statistiken geführt 

werden, die eine Auswertung der angefragten Daten ermöglichen würde. 

Zur Frage 23: 

• Haben Sie im Zuge Ihres Amtes je einen Coach in Anspruch genommen? 

a. Wenn ja, bitte um detaillierte Aufstellung der Termine, Name des Coaches und der 

Abrechnung. 

Für Medientraining wurde von mir im Februar 2020 ein Coach, Georg Wawschinek, in 

Anspruch genommen. Hierfür sind Kosten in Höhe von € 1.980,- angefallen. 

Zur Frage 24: 

• Verfügen Sie oder einer Ihrer Mitarbeiterinnen im Ministerbüro eine Kreditkarte des 

Ministeriums? 

a. Wenn ja, bitte um detaillierte Aufschlüsselung, wer hat eine Kreditkarte, wie hoch 

sind die Abrechnungen seit der Angelobung bis jetzt und für welche Zwecke wurde 

die Kreditkarte eingesetzt. Was wurde genau mit der Kreditkarte bezahlt und 

wofür? 

 

Ich verfüge über keine Bundeskreditkarte. Für drei Mitarbeiter meines Büros, den 

stellvertretenden Kabinettschef, die Referentin für Pressearbeit sowie die Referentin für 

internationale Angelegenheiten, wurde für Ausgaben im Zusammenhang mit Dienstreisen 

eine Bundeskreditkarte ausgestellt. Seit meiner Angelobung wurde von den betroffenen 

Mitarbeitern ein Gesamtbetrag in Höhe von € 1.560,16 für Repräsentationsaufwendungen 

zur Verrechnung gebracht. 

Zur Frage 25: 

• Wurden durch Ihr Ressort Werbeartikel bzw. Sachspenden angeschafft (wie Pokale, 

Werbeartikel etc.) die von Ihnen oder Ihren Mitarbeiterinnen des Ministerbüros durch 

das Ministerium ausgegeben wurden? 

a. Wenn ja, bitte um detaillierte Aufschlüsselung der Kosten, für welchen konkreten 

Anlass die Sachspende ausgegeben wurde und wer hat diese erhalten. 

b. Wie hoch ist der aktuelle Lagerstand derartiger Sachpreise? (Bitte um detaillierte 

Darstellung nach konkreten Produkten sowie Wertangaben) 

Vom Bundesministerium für Inneres werden jedem Bediensteten/jeder Bediensteten der 

Zentralverwaltung und der nachgeordneten Dienststellen zur Geburt eines Kindes nach 
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Vorlage der Geburtsanzeigen ein Baby-Paket mit einem von mir unterzeichneten 

Glückwunschreiben und einer Babydecke postalisch zugesandt. Seit meiner 

Amtseinführung wurden 334 Stück Babydecken mit einem Gesamtwert von € 4.649,28 

ausgegeben. Der aktuelle Lagerbestand beträgt 691 Stück mit einem Gesamtwert von  

€ 9.618,72.  

Pokale werden nach schriftlicher Anfragen von Vereinen, Schulen etc. für deren 

Veranstaltungen wie Wettbewerbe oder sportliche Aktivitäten ausgegeben. Seit meiner 

Amtseinführung wurden 17 Pokale mit einem Gesamtwert von € 237,32 ausgegeben. Der 

aktuelle Lagerbestand beträgt 3 Stück mit einem Gesamtwert von € 41,88. 

Polizeiwerbeartikel wie Spielwaren, Modellfahrzeuge, etc. werden im Zuge von 

Bundesländerbesuchen bei öffentlichen Terminen ausgegeben. Seit meiner 

Amtseinführung wurden 152 Polizeiwerbeartikel mit einem Gesamtwert von € 855,40 

ausgegeben. Der aktuelle Lagerbestand beträgt 2472 Stück mit einem Gesamtwert von 

€ 13.726,40. 

 

Karl Nehammer, MSc 
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